
與國家元首王儲等會面 冀促成與海合會國家簽自貿協定
香港文匯報訊 香港特區行政長官李家超昨日分別與科威

特埃米爾（國家元首）HH Sheikh Meshal Al-Ahmad Al-Jaber

Al-Sabah、 王 儲 HH Sheikh Sabah Al-Khaled Al-Hamad

Al-Sabah， 以 及 署 理 首 相 HE Sheikh Fahad Yusuf Saud

Al-Sabah會面。李家超表示，他在會面中提出，香港希望和海灣

阿拉伯國家合作委員會（海合會）國家簽署自由貿易協定，希望科

威特作為海合會2025年輪值主席國，支持和協助促成相關談

判。他又邀請科威特在香港設立投資局等，及科威特的主權財富

基金來港發掘商機。隨團的香港投資推廣署和貿易發展局又在李

家超見證下，與科威特直接投資促進局簽署合作備忘錄。
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記者離開卡塔爾轉往僅

相距約 600 公里的科威特

後，發現科威特機場的規模與卡塔爾相比，顯

得相對簡樸。在沒有Uber的科威特，我登上

一輛機場出租車前往20公里外的酒店。與司

機談好 26 美元的車費，但因手頭只有 30 美

元，試圖要當地貨幣第納爾找零不果，這小插

曲讓我感受到科威特在電子支

付方面的發展空間，也許這正

是香港及內地企業在金融科技

領域上大展拳腳的機遇。

科威特的城市景觀以低矮

建築為主，摩天大樓不如卡

塔爾那般星羅棋布，但這份

簡約中自有其獨特魅力。入

住酒店後，我又因忘帶轉換

插頭向服務員求助，對方熱

心地以 1 元第納爾買來轉換

器 ， 卻 因 小 記 身 上 只 有 美

鈔，職員爽快地為小記兌換

當 地 貨 幣 後 再 付 轉 換 器 費

用。這份不拘小節的信任，令人感受到當

地民風的純樸。雖然偶有不按契約的情

況，但整體而言，這裏的人情味令人印象

深刻。

香港特區行政長官李家超正式展開為期兩

天的科威特之行，與科威特高層會面，聚焦

金融與商貿合作，並參訪文化地標。作為波

斯灣沿岸的石油富國，科威特政

府近年積極推動經濟多元化以降

低對石油的依賴，包括放寬外商

直接投資限制、允許 100%外資

所有權，以及促進民營化等。

科威特或許在基礎設施與電子

支付上稍顯滯後，但這正是其後

發展優勢所在。對香港而言，科

威特的純樸與潛力是合作的最佳

土壤，希望訪問團能以此為契

機，在電子、金融等領域與科威

特深化合作，攜手開創互利共贏

的未來。

●香港文匯報記者 唐文 科威特報道

記者手記

電子支付潛力大 人情味濃機遇足
香港特區行政長官李家超率領的代表團在中東訪問行
程過半，成果顯著。有隨團成員向香港文匯報分享對卡
塔爾與科威特的市場觀察，他們一致認為，此行不僅深
化香港與中東的經貿聯繫，為香港和內地企業開拓中東
市場、吸引外資注入香港揭開新篇章，又形容中東機遇
處處，香港的「超級聯繫人」角色至關重要。
中國建築國際助理總裁、香港立法會議員陳恒鑌表
示，卡塔爾兩天行程中，代表團與當地商會、政府部
門及社會各界展開廣泛交流，了解中東市場潛力，香
港亦充分發揮「超級聯繫人」角色，成為中東與內地
企業投資的橋樑，「此行發現（中東）機遇處處，當
地政府非常認真接待我們並安排多場會議，讓我對中
東市場及香港的國際定位有了更深層次的了解。」
他特別提到，香港可通過介紹自身優勢，吸引中東
企業赴港投資，以及協助內地企業進軍中東，實現雙
向合作。
轉往科威特後，陳恒鑌形容「非常富有」，主權基

金規模龐大，經濟以石油為主，惟旅遊業等領域仍有
待開發，亦認為香港企業可憑藉自身經驗，助力科威
特發展新興產業，開拓這片未被充分挖掘的市場，
「香港人在科威特寥寥無幾，華人比例也很低，當地

八九成外地勞動人口來自菲律賓和印度，這是我們未
來可以切入的空白地帶。」

當地企業對港創科有興趣 盼來港投資
另一名隨團的香港資訊科技聯會會長、科技創新界

立法會議員邱達根專注於推廣香港的科技實力。他透
露，在卡塔爾，代表團與一家大型企業交流時，李家
超介紹北部都會區的發展機遇，他本人則分享香港在
金融科技、數字資產及Web3領域上的進展。「中東
人對香港的創科顯得富有濃厚興趣，尤其是穩定幣和
數字資產的推進，他們希望未來來港投資。」
邱達根表示，上述領域的發展不僅展示香港的創新

能力，也為吸引外資提供新機遇。
抵達科威特後，邱達根將繼續推介香港的科技優

勢，改變外界對香港僅以金融業為主的刻板印象。他
指出，香港近年在硬科技及早期科技項目上的投入，
為投資者提供多元選擇，「卡塔爾的國家投資基金規
模超過5,000億美元，科威特（主權基金）更大至逾一
萬億美元的規模，若能吸引其參與香港的科研項目，
將為我們的創科生態注入強大動力。」

●香港文匯報記者 唐文 科威特報道

團員：港企可助中東發展新興產業

●科威特街景
香港文匯報記者唐文 攝

●李家超（左）昨日與科威特王儲 HH Sheikh
Sabah Al-Khaled Al-Hamad Al-Sabah（右）會
面。

●李家超（左）昨日與科威特署理首相HE Sheikh
Fahad Yusuf Saud Al-Sabah（右）會面。

●行政長官李家超（左）昨日與科威特埃米爾（國家元首）HH Sheikh Meshal
Al-Ahmad Al-Jaber Al-Sabah（右）會面。
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香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州
報道）是次隨香港特區行政長官李家超
出行中東的內地企業，包括在智慧軌道
交通、智慧城市交通已積累超過20年
經驗的佳都科技集團。集團執行總裁陳
嬌表示，是次隨團有了香港特區政府的
官方信用「背書」，將極大提升中東市
場對內地企業技術、產品和方案的信任
度。更重要的意義在於內地企業與香港
的合作關係，從以往的「借船出海」到
如今的「拼船出海」，標誌着內地與香
港經貿合作從「單向借道」升級為雙向
「深度協同」，意義十分重大，將助力
重塑國際競爭格局。
總部位於廣州的佳都科技集團是全國

領先的人工智能（AI）技術產品與服
務企業，其執行總裁陳嬌是此次隨團出
訪的內地企業代表之一。13日，她接
受香港文匯報訪問時表示，佳都科技始
終堅持全球化戰略，海外業務布局已經
取得顯著進展。多年來，香港是佳都科
技「走出去」的重要平台，為企業開展
海外合作提供了金融等專業服務。近年
來，中東是佳都科技出海的戰略重心，
這與香港加強與中東國家的戰略合作不
謀而合，因此，公司上下十分珍視此次
隨特區政府出訪中東的機會。
「過去兩天的訪問中，我們加緊開展
務實交流與合作，每天有12小時以上的
工作安排。大家收穫滿滿，拓展了合作
『朋友圈』。例如我們與卡塔爾政府、
當地工商界進行了深度交流，探討了合
作可能性。同時，也和在當地深耕多年
的中資金融機構、建築企業建立了聯
繫，為攜手合作打下基礎。」陳嬌說。
通過面對面交流，陳嬌發現，包括

卡塔爾在內的中東國家，非常認可中

國的先進製造、高新技術和產品，特
別是信息技術、生物醫藥、人工智能
領域等中國優勢領域，非常期待中國
企業到中東進行一線布局，參與他們
的項目。

助力城市交管數智化升級
「具體而言，卡塔爾已建成多哈地鐵
三條線路，佳都科技可通過部署AI驅
動的智慧地鐵、智慧運維、智慧節能、
大模型技術等智能化升級，幫助他們提
升運營效率，降低設備全生命周期管理
的成本。同時，科威特軌道交通處於起
步階段，佳都可提供包括自動售檢票系
統（AFC）、綜合監控系統等全棧智能
軌道交通產品，以及覆蓋從規劃到運維
的整體智慧城軌解決方案，助力填補技
術空白。」陳嬌說，佳都科技還可以在
卡塔爾、科威特重點布局「智慧城市交
通」項目，助力城市交通管理的數智化
升級。

中東客戶增對中企產品信任度
在陳嬌看來，佳都科技與中東的一系
列合作，香港將起到十分重要的作用。

此次官方外訪，為內地企業提供了高規
格信用「背書」，提升中東客戶對中國
企業和產品的信任度。在未來的具體合
作中，大灣區企業可借助香港的金融、
法律、仲裁等專業服務，在出海過程中
獲得「交鑰匙解決方案」，這種兩地優
勢互補的協同效應，比其他國家企業傳
統的單點突破更具競爭力。
陳嬌表示，從經香港出海到與香港
「拼船出海」的轉變，標誌着內地企業
與香港的合作從「單向借道」升級為
「深度協同」，不僅提升出海效率，更
重塑國際競爭格局。
對佳都科技來說，與香港「拼船出
海」是公司全球化戰略的關鍵升級。
陳嬌表示，未來，佳都科技將與香港
深化三方面合作：一是技術共創，在
香港設立面向海外的聯合科技創新中
心；二是資本共投，利用香港國際金
融中心地位構建人民幣跨境循環；三
是市場共拓，打造「大灣區智造」集
體品牌。這種模式不僅降低出海風
險，更讓中國技術從參與者變為標準
制定者，為大灣區企業高質量出海樹
立標杆。

●陳嬌（右）與卡塔爾招商機
構相關負責人交流。
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由李家超率領的香港及內地代表團前日結束卡塔爾的訪問行程後轉到
科威特展開訪問行程，科威特首相顧問HE Dr.Basil Al-Sabah、中國

駐科威特國特命全權大使張建衛到機場迎接。

藉與海合會國家合作實現共贏
昨日，李家超分別與HH Sheikh Meshal Al-Ahmad Al-Jaber Al-Sabah、
HH Sheikh Sabah Al-Khaled Al-Hamad Al-Sabah，以及HE Sheikh Fahad
Yusuf Saud Al-Sabah會面時表示，香港致力於和「一帶一路」夥伴推動高
質量發展，香港和海合會國家有共同願景和目標，可透過合作實現共贏。
李家超向他們介紹了香港和內地代表團的成員組合情況、香港的優勢以
及香港希望加強和中東國家合作的願望，「我提出香港希望和海合會國家
簽署自由貿易協定，希望科威特作為海合會2025年輪值主席國，支持和
協助促成相關談判。我誠邀他們利用香港作為國際金融中心和國際創科中
心的優勢，探索投資和商業機遇，歡迎在香港設立科威特投資局等。科威
特擁有的主權基金是全球資產總值最高之一，我們亦歡迎科威特主權財富
基金來港發掘商機。」

兩地投資貿易部門簽合作備忘錄
其後，李家超出席由署理首相主持的圓桌會議，與科威特政府多位高級
官員就金融、商貿和創新科技等領域作深入交流。李家超與署理首相見證
香港投資推廣署和香港貿易發展局分別與科威特直接投資促進局簽署合作
備忘錄，並與商貿代表團成員一同出席署理首相所設的交流餐敘。
李家超表示，科威特是首個與香港同時簽訂促進和保護投資協定和全面
性避免雙重課稅協定的海合會國家，為兩地的經貿合作建構了良好的框架
和基礎。近年，科威特積極發展多元化經濟，提出「2035國家願景」推進
數字化轉型，建設區域和國際金融和貿易中心。香港是國際金融、航運、
貿易中心，擁有世界級的專業服務，與科威特在金融、投資、數字經濟、
創新科技等多方面都有廣闊的合作空間，協助科威特推動「2035國家願
景」。
他表示，科威特是海合會輪值主席國，期待深化香港與科威特合作的同
時，與更多海合會成員國開展更緊密的經貿往來和人文交流。香港在「一
國兩制」下擁有內聯外通的優勢，香港會充分發揮「引進來、走出去」的
橋樑作用，與內地企業優勢互補，同時全力深化國際交往合作。他歡迎科
威特政府和企業利用香港作為「超級聯繫人」和「超級增值人」的角色，
共同探索「一帶一路」倡議下的新機遇，互利共贏。
李家超一行之後與當地大型企業Bukhamseen Group Holding Company
代表會面，了解該企業在建築、房地產、金融服務和文化及旅遊等業務的
最新發展。之後，李家超到訪Sheikh Abdullah Al Salem文化中心，了解科
威特的文化藝術項目和發展情況。他表示，香港和科威特均重視文化藝術
發展，期待雙方在人文交流方面進一步加深聯繫和合作。
李家超一行其後出席張建衛所設的交流餐敘。李家超感謝大使館為這次
訪問作悉心安排，並一直支持香港特區政府及香港駐迪拜經濟貿易辦事處
的工作。特區政府會繼續推動兩地的經貿和人文往來。
李家超今日率領代表團繼續在科威特的訪問行程，與當地政商界領袖會
面交流和到訪企業。
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